
 

 

 

 
Verbale n° 21/2023 Mandato 2021/2026 
OdG/convocazione del 30.11.2023 

 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 4 DICEMBRE 2023 ORE 18.45 

 
Il Consiglio di Municipio 4, regolarmente convocato ai sensi dell’art. 30, comma 3 del Regolamento dei 
Municipi mediante avviso del 30.11.2023, si riunisce in prima convocazione presso l’aula consiliare di via Oglio 
18 alle ore 18.45 di lunedì 4 dicembre 2023 per lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 
1.  Approvazione dei verbali delle sedute precedenti  
2.  Comunicazioni del Presidente  
3.  Interventi liberi dei consiglieri   
4.  Presentazione Mozioni/Interrogazioni  
5.  Mozione consigliere Bassi: Riqualificazione area verde di via Nervesa  
6.  Mozione consigliera Schiaffino: Area B strumento per vessare i cittadini?  
7.  Varie ed eventuali 
 
Presiede la Presidente del Consiglio Stefania Aleni.  
Svolge le funzioni di Segretario il Responsabile dell’Unità Coordinamento del Municipio 4, Tommaso Innocente. 
 
Al primo appello nominale fatto eseguire dal Segretario, la Presidente del Consiglio di Municipio Stefania Aleni 
accerta che risultano assenti all’appello i Consiglieri/le Consigliere: Ferrari Bardile, Mari, Melloni, Pandolfino, 
Perego, Rocca, Scalfi, Schianni, Sciascia.  
 
La Presidente dichiara aperta la seduta, in forza del numero legale acquisito, pari a n. 22 
Consigliere/Consiglieri, alle ore 19.11 e la dichiara chiusa alle ore 21.13. 
 
La registrazione audio, riportante integralmente gli interventi e le argomentazioni della presente seduta di 
Consiglio e qui richiamata, è disponibile sull’apposita pagina web del Municipio 4.  
 
Documenti allegati: vedi elenco a p.2. 
 
Pubblico presente: due persone 
 

Il Segretario 

Tommaso Innocente 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

La Presidente del Consiglio  

Stefania Aleni 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

 

Il Direttore Operativo dell’Area Municipi – Ambito 1 

Giovanni Campana 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

  
  



 

 

 

 

Documenti allegati:  
1. Mozioni/ITR di cui al punto 4° OdG 

 
Dopo l’appello entra Perego (alle ore 20.20). 
Esce prima della fine della seduta Borghi (alle ore 21.01). 
 
Gli scrutatori designati dalla Presidente sono Misani, Borghi e Bossi.  
 
In apertura di seduta, non ci sono interventi da parte del pubblico. 
 
Interviene l’Ass. Cormio per una commemorazione del dott. Matteo Fiore, Direttore delle Politiche sociali del 
Comune di Milano; ne ricorda l’impegno e la dedizione dimostrati nel corso del lungo servizio da lui prestato 
nell’ambito delle politiche sociali comunali.  
 
Punto 1° OdG: Approvazione dei verbali delle sedute precedenti 
 
A seguito di rettifiche richieste da Schiaffino, Strangi e Stefanelli, si procede all’approvazione del verbale della 
seduta del 20 settembre 2023.  
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 21 
Votanti: 20, Favorevoli: 20, Contrari: 0 
Astenuti: 0, Presenti non votanti: 1 (Pozzani) 
Assenti: 10 (Bassi, Ferrari Bardile, Mari, Melloni, Pandolfino, Perego, Rocca, Scalfi, Schianni, Sciascia) 
 

La Presidente dichiara il verbale approvato da parte del Consiglio.  

 
Punto 2° OdG: Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente Bianco informa dell’apertura della pista di pattinaggio al parco Formentano, iniziativa finanziata 
dal Municipio 4.  
 
Punto 3° OdG: Interventi liberi dei consiglieri 
Viene dato spazio agli interventi liberi dei Consiglieri/Consigliere. 
 
Intervengono: 

- Bossi chiede di spostare il passacavo installato per l’albero di piazzale Corvetto la cui altezza rischia di 

provocare cadute, chiede inoltre un intervento contro la presenza di venditori abusivi 

- Schiaffino chiede aggiornamenti in merito alla riqualificazione dei giardini della scuola di via Martinen-

go che era stata presentata nel corso del Bilancio partecipativo 2017-2018  

- Mariani lamenta che la Commissione Educazione viene raramente convocata e non vengono prese in 

considerazione le richieste di odg proposte dai Consiglieri, chiede di valutare il cambio del Presidente, 

segnala inoltre la questione del nuovo dimensionamento scolastico che vedrà la primaria Filzi unita 

all’Istituto Candia, tema per il quale invita a convocare una Commissione al più presto 

- Pazzaglia chiede se sia previsto un evento di inaugurazione per la pista di pattinaggio, segnala che nel 

Municipio 4 abita un piccolo talento di pattinaggio artistico disponibile a esibirsi, segnala inoltre 

nell’area cani del parco Forlanini l’intervento salvavita di una cittadina del Municipio 4 per la quale 

chiede un riconoscimento 

- Strangi relazione in merito al caso di una ragazza che dopo il diploma professionale ha ricevuto 

un’offerta di lavoro con una retribuzione molto inferiore al minimo sindacale  

- Pepe aggiorna in merito al mancato inserimento all’ordine del giorno del documento sulla Palazzina Li-

berty, in attesa di un quadro più chiaro da parte degli uffici centrali; relaziona in merito alla buona 

esperienza dello sportello di supporto psicologico finanziato dal Municipio 



 

 

 

 

- Di Matteo chiede di intervenire sul ponte di via Sulmona ormai ridotto a bagno pubblico a cielo aperto 

e sull’area cani di via Manzù 

- Stefanelli non vede particolari ostacoli alla convocazione delle Commissioni richieste da Mariani 

- Ass. Cormio sulla riqualificazione del plesso di via Martinengo informa che i lavori sono stati appaltati 

ma condizionati dagli extra costi dovuti all’emergenza sanitaria e poi alla guerra in Ucraina, la situazio-

ne dovrebbe sbloccarsi entro la prossima primavera, assicura che il Municipio sta monitorando la situa-

zione e che difficilmente si potrà modificare il progetto  

- Bigatti sul tema della scuola Filzi smentisce che sia prevista la chiusura della scuola, l’Educazione ha va-

lutato l’aggregazione all’IC Candia, assicura il suo impegno e quello del Municipio anche per incontrare 

gli insegnanti interessati, prima di convocare una Commissione in merito è necessario avere un quadro 

più chiaro della situazione. 

Punto 4° OdG: Presentazione Mozioni/Interrogazioni 
Presentano mozioni/interrogazioni così come allegati al presente verbale: Bossi (2 ITR a risposta scritta), 
Pozzani (1 mozione).  
 
Punto 5° OdG: Mozione consigliere Bassi: Riqualificazione area verde di via Nervesa 
La Presidente Aleni presenta il punto e lascia la parola al proponente Bassi che illustra la mozione in oggetto. 
 
Interventi: 
Viene dato spazio agli interventi dei Consiglieri/Consigliere: 
 

- Stefanelli ritiene che la questione sia stata affrontata con scollamento rispetto alla realtà, l’area ha un 
orario di apertura molto limitato ed è delimitata da cancelli, supporta la decisione della Giunta di non 
rimuovere la tettoia, è necessario supportare le associazioni per far crescere il movimento di presidio 
dell’area 

- Schiaffino segnala che con delibera n. 61/2023 la Giunta aveva chiesto la sospensione degli atti 
precedenti che prevedevano la rimozione delle tettoie, chiede quale sia il termine di questa 
sospensione per la quale sono ormai passati 8 mesi 

- Cecchetto condivide la necessità di una riflessione più ampia prima di rimuovere le tettoie  
- Pepe ritiene che la città sia povera di spazi per aggregazione, togliere ulteriori funzioni è perdita per la 

partecipazione  
- Ass. Cormio osserva che, a prescindere dalla questione delle tettoie, è necessario garantire il 

bilanciamento delle attività da svolgere nel rispetto dell'ambiente e di chi abita intorno, ritiene 
opportuno attendere prima di arrivare alla demolizione 

- Pres. Aleni si dichiara contraria all’abbattimento delle tettoie, il giardino è pensato come luogo che 
permetta di svolgere una serie di attività, il maggiore disturbo è quello causato dalla musica nel fine 
settimana, a prescindere dalle tettoie bisogna intervenire su questo problema 

- Pozzani lamenta la mancanza di controlli che possano garantire il corretto utilizzo dell’area 
- Bassi ritiene tutte le considerazioni ragionevoli ma fuori tempo massimo perché della questione se ne 

discute da dieci anni; le soluzioni alternative sono state già tutte vagliate, il Comune ha preso coi 
residenti l’impegno di intervenire; la rimozione delle tettoie non risolve tutti i problemi ma almeno 
limita il rischio  

- Ass. Perego invita a non confondere lo spazio con i comportamenti e a inquadrare correttamente le 
lamentele ricevute, che rappresentano una parte di un solo condominio, ritiene la rimozione delle 
tettoie uno sperpero di denaro pubblico se non preceduta da un’opportuna riflessione in merito.  

 
Votazione mozione 
La Presidente Aleni pone in votazione la mozione in oggetto. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 23 
Votanti: 22, Favorevoli: 7, Contrari: 15 (Aleni, Arena, Baratelli, Bianco, Bigatti, Borghi, Cecchetto, Cormio, 
Florio, Misani, Pepe, Perego, Roberti, Stefanelli, Turroni) 
Astenuti: 0, Presenti Non Votanti: 1 (Strangi) 



 

 

 

 

Assenti: 8 (Ferrari Bardile, Mari, Melloni, Pandolfino, Rocca, Scalfi, Schianni, Sciascia) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara la mozione respinta da parte del Consiglio. 
 
Punto 6° OdG: Mozione consigliera Schiaffino: Area B strumento per vessare i cittadini? 
La Presidente Aleni presenta il punto e lascia la parola alla proponente Schiaffino per l’illustrazione della 
mozione. 
 
Interventi 
Viene dato spazio agli interventi dei Consiglieri/Consigliere: 
 

- Stefanelli riferisce della risposta inviata dagli uffici centrali all’Ass. Melloni, il sistema ha sempre 
richiesto la registrazione preventiva, nell'ottica di una semplificazione dal 24 novembre è stato 
modificato il termine ampliandolo entro le ore 24 del giorno successivo di ogni accesso 

- Strangi ritiene che la mozione riguardi soprattutto i neoarrivati a Milano, evitare che le infrazioni siano 
meccanismo compensativo di bilancio 

- Cecchetto segnala una mancanza di chiarezza nella comunicazione del sito e una procedura da 
migliorare, ritiene la mozione corretta per quanto riguarda la procedura di applicazione in carico 
all’ATM, non è vero però che questa novità ci sia solo da quest’anno perché valeva già da prima 

- Pozzani ricorda che i problemi si sono posti perché sono state molto numerose le multe arrivate 
- Schiaffino sottolinea come ci sia stato un cambio in corsa delle regole con la previsione di un’ulteriore 

autorizzazione oltre alla registrazione; segnala il tema del rapporto tra cittadini e amministrazione che 
si esplica solo a titolo sanzionatorio 

- Bigatti precisa che la comunicazione può essere effettuata anche entro le ore 24 del giorno successivo 
di ogni accesso. 

 
Dichiarazioni di voto: Strangi (astensione), Pozzani (a favore). 

 
Votazione mozione 
La Presidente Aleni pone in votazione la mozione in oggetto. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 21 
Votanti: 20, Favorevoli: 7, Contrari: 13 (Aleni, Baratelli, Bianco, Bigatti, Cecchetto, Cormio, Florio, Misani, 
Pepe, Perego, Roberti, Stefanelli, Turroni) 
Astenuti: 1 (Strangi), Presenti Non Votanti: 0 
Assenti: 10 (Arena, Borghi, Ferrari Bardile, Mari, Melloni, Pandolfino, Rocca, Scalfi, Schianni, Sciascia) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara la mozione respinta da parte del Consiglio. 
 
Alle 21.13, esaurito l’Odg, la Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 

Il Segretario  La Presidente del Consiglio 
Tommaso Innocente Stefania Aleni 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) (f.to digitalmente, data della firma digitale) 
  



 

 

 

 

 
RIEPILOGO PRESENZE IN AULA 

 
 

 ENTRATA USCITA 

BIANCO STEFANO Pres. Municipio 19.11 21.13 

ALENI STEFANIA Pres. Consiglio 19.11 21.13 

   

ARENA FRANCESCO 19.11 21.13 

BARATELLI PAOLA 19.11 21.13 

BASSI PAOLO GUIDO 19.11 21.13 

BIGATTI LOREDANA 19.11 21.13 

BORGHI DAVIDE 19.11 21.01 

BOSSI EMANUELA 19.11 21.13 

CECCHETTO MASSIMILIANO ALESSANDRO 19.11 21.13 

CORMIO MARCO 19.11 21.13 

DI MATTEO ALFONSO 19.11 21.13 

FERRARI BARDILE DAVIDE assente  

FLORIO STEFANO 19.11 21.13 

MARI PIETRO assente  

MARIANI GIANCARLO MARIA 19.11 21.13 

MELLONI MARINA ROSA GIUSEPPINA assente  

MISANI ANGELO MARIO 19.11 21.13 

PANDOLFINO GABRIELE assente  

PAZZAGLIA CHIARA 19.11 21.13 

PEREGO GIACOMO 20.20 21.13 

PEPE GIUSEPPE PIETRO 19.11 21.13 

POZZANI ROSA 19.11 21.13 

ROBERTI SIMONE 19.11 21.13 

ROCCA DAVIDE assente  

SCALFI MARGHERITA assente  

SCHIAFFINO LAURA 19.11 21.13 

SCHIANNI MAURIZIO assente  

SCIASCIA BENEDETTA assente  

STEFANELLI TOMMASO 19.11 21.13 

STRANGI FABIO ROBERTO ALESSANDRO 19.11 21.13 

TURRONI ANNALISA 19.11 21.13 

 
 
 
 



   

Consiglio di Municipio 4
Gruppo Consiliare Lega per Salvini Premier

04 Dicembre 2023    N°84
Al Presidente del Municipio 4
Al Presidente del Consiglio del Municipio 4

E.p.c. All’Assessore di Competenza

                                     

                                                                                                 

INTERROGAZIONE A RISPOSTA SCRITTA

OGGETTO: MALFUNZIONAMENTO CALORIFERI CASE MM VIA BARZONI 11
VIALE OMERO 15

PREMESSO CHE

Gli stabili di Via Barzoni 11 e Viale Omero 15 sono di proprietà del Comune di 
Milano e gestite da MM Spa;

Da diversi mesi i condomini lamentano il malfunzionamento dei caloriferi, 
lasciando gli appartamenti con temperature insufficienti; 

Il malfunzionamento dei caloriferi può causare disagi e problemi alla salute, in 
particolare a persone fragili e anziane;

CONSIDERATO CHE

Le segnalazioni telefoniche al Call Center di MM non vengono gestite, a causa
delle lunghe attese e della mancata risposta degli operatori;

CONSIDERATO INOLTRE CHE

 Emanuela.bossi@comune.milano.it
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In  base  alla  nota  ricevuta  in  data  28/11/23  dall’Assessorato  alla  casa  del
Comune di Milano, l’intervento non è possibile senza l’apertura di un ticket;

Essendo il Comune di Milano  proprietario delle case gestite da MM è dovere 
dell’amministrazione garantire il corretto funzionamento dei servizi;

 
SI CHIEDE AL PRESIDENTE DEL MUNICIPIO4 E ALL’ASSESSORE DI

COMPETENZA

- Di farsi promotore, presso gli uffici centrali, di tali richieste;

- Quali azioni intendano intraprendere per risolvere la problematica 
del malfunzionamento dei caloriferi nelle vie in oggetto;

- Quali azioni intendano intraprendere per migliorare la gestione del 
Call Center di MM, in modo da garantire la tempestiva risposta alle 
segnalazioni dei condomini.

EMANUELA BOSSI
Gruppo Lega Salvini Premier
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 Emanuela.bossi@comune.milano.it 

 

     
  

Consiglio di Municipio 4 
Gruppo Consiliare Lega per Salvini Premier 

 

                                      

                                                                                                  

 

 
INTERROGAZIONE A RISPOSTA SCRITTA 

 
 

OGGETTO: OCCUPAZIONE CAMPI BOCCE PARCO VITTORIO 
FORMENTANO 

 
PREMESSO CHE 

 

Il parco Vittorio Fomentano è un importante spazio verde pubblico situato nel 
Municipio 4; 
 
All’interno del Parco, Vi sono 2 campi da bocce, non più utilizzati dai bocciatori; 
 
Da parecchio tempo i campi da bocce sono stati occupati con tende e sacchi a 
pelo da senza fissa dimora; 
  

CONSIDERATO CHE 
 
Le tende, ad oggi, sono ancora presenti all’interno dei campi bocce. Le stesse 
rappresentando un pericolo per la sicurezza dei cittadini e un disagio per gli 
utenti del parco, generando una situazione di precarietà delle condizioni 
igienico – sanitarie; 
 

CONSIDERATO INOLTRE CHE 
 

Convocate In forma congiunta, le commissioni del Comune di Milano e del 
Municipio 4 hanno già esaminato la questione, senza tuttavia promuovere 
provvedimenti concreti; 

 04 Dicembre 2023    N°85 

 Al Presidente del Municipio 4 
 Al Presidente del Consiglio del Municipio 4 

E.p.c. All’Assessore di Competenza 
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 Emanuela.bossi@comune.milano.it 

 

PRESO ATTO CHE 
 

In risposta alla mia interrogazione N°8 del 13/01/2022 l’Assessore competente 
del Municipio 4 dichiarava “Che nel mese di febbraio 2022 si era svolto un 
incontro con l’Assessore alla sicurezza Marco Granelli, e con dirigenti e tecnici 
dell’area verde e agricoltura e area tecnica demanio e patrimonio e che a 
seguito di tale incontro nelle settimane successive si sono intensificate le uscite 
dell’equipe dell’unità mobile del servizio emergenze sociali che hanno preso 
contatto con le persone che bivaccano e dormono nel campo bocce e dintorni,  
nelle giornate del  2 e 4 Marzo 22 saranno organizzati interventi coordinati con 
la Polizia Locale e Servizi Sociali per allontanare le persone ancora presenti e 
con Amsa per la pulizia del contesto. La situazione sarà monitorata anche nel 
periodo seguente, per scongiurare il possibile ritorno al bivacco notturno”; 
 
 
PER QUANTO IN PREMESSA 

 
  

SI INTERROGA IL PRESIDENTE DEL MUNICIPIO4 E L’ASSESSORE DI  
COMPETENZA 

Per Sapere: 
 

 

 Quali sono le azioni intraprese per impedire il ritorno al bivacco 
notturno nel parco Vittorio Fomentano;  
 

 E quali misure saranno adottate per migliorare la sicurezza dei 
cittadini e degli utenti del parco. 

 
 
 

 

EMANUELA BOSSI 

Gruppo Lega Salvini Premier 
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Gruppo Forza Italia  

      Municipio 4 

   La Presidente 

   Rosa Pozzani 

 

 

Oggetto: Mozione richiesta convocazione di un’Assemblea 
Pubblica alla presenza dell’Assessore Comunale con delega 
alla Mobilità e di un Responsabile Tecnico di ATM al fine di 
valutare insieme le conseguenze della modifica delle linee di 
Trasporto Pubblico Locale 84, 73, 73/, 45 e 77, dopo mesi di 
attuazione. 
 
 

PREMESSO CHE 
 

Tale richiesta nasce dalle numerose segnalazioni, civili 
manifestazioni di dissenso e lamentele dei cittadini e comitati 
di zona ormai esasperati dai disagi per il maggior percorso a 
piedi e per l’allungamento dei tempi di percorrenza causati dal 
cambiamento della modalità di mobilità in oggetto. 
 

CONSIDERATO 
 

- Che la modifica attuata impatta pesantemente sul traffico, sulla 
viabilità, sui tempi di percorrenza ma soprattutto sulle abitudini 
dei residenti e sulla loro qualità di vita 

- Che anche la qualità dell’aria rischia di venire fortemente 
compromessa dalle auto private ora utilizzate per ovviare ai 
disagi causati dalla modifica delle linee di trasporto pubblico 
locale sopra menzionate 

 
 
 

rosamaria.pozzani@comune.milano.it 
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- Che importanti attività commerciali e non, già provate 

duramente dall’emergenza sanitaria, hanno espresso 
contrarietà al progetto 

- Che lungo il percorso delle linee menzionate e modificate 
insistono un aeroporto, scuole, caserme, centri riabilitativi e  
istituti di cura ora più difficilmente raggiungibili 
 

CONSTATATO 
 

- Che negli anni è stato ripetutamente aumentato il costo del 
biglietto ATM rendendo quindi inaccettabili le modifiche 
peggiorative al servizio di trasporto pubblico  

- Che una città è autenticamente “green” e “smart” quando il 
trasporto pubblico è capillare, puntuale e agilmente accessibile 
a tutti, quindi anche alle categorie fragili 

 
SI CHIEDE AL PRESIDENTE DEL MUNICIPIO 4 

 
di intervenire al fine di organizzare al più presto e comunque 
entro il mese di Gennaio 2024 un’assemblea pubblica in 
alternativa al Consiglio Straordinario richiesto sullo stesso tema 
per permettere alla cittadinanza di dare voce alle proprie ragioni, 
avere con la stessa un giusto confronto e valutare insieme le 
azioni da intraprendere per ovviare alle problematiche emerse 
dopo mesi di attuazione delle modifiche al TPL. 

 
 
Milano, 01/12/2023 

 

                                                                                         Rosa Pozzani 
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